

## Imperialismo, militarización y "geopolítica" \*

El trabajo de Valdés constituye una denuncia a la intervención de los Estados Unidos en los países latinoamericanos y la forma como este país se vale para justificar su intervención.

Es de gran importancia hacer notar que el autor es general y abogado del Ejército peruano, preocupado por la injerencia de los Estados Unidos en América Latina, es esta preocupación la que, probablemente, lo lleva a ligarse al Partido Socialista Revolucionario de un país, del cual es miembro fundador, actual jefe de su Comité Político e integrante del Comité Central y de la Dirección Nacional.

El trabajo suscita gran interés por la muy prolija explicación que hace sobre el militarismo norteamericano y su enorme influencia en el desarrollo del militarismo en Latinoamérica expresado a través de una serie de mecanismos tales como la educación militar, la venta de armamento, tecnología, etcétera. Quizá uno de los aspectos más débiles del documento estriba en su limitación al no enmarcar el fenómeno en la etapa histórica actual del capitalismo, o sea el imperialismo, sino que se analiza a través de una concepción «geopolítica», la cual es parte medular del pensamiento oficial latinoamericano. Como lo expresa el doctor An-

tonio Cavalla Rojas en su comentario al autor la «geopolítica» es aquella teoría que concibe al Estado "como un ente interventor, similar a un organismo vivo con capacidad de expresar e imponer el destino inmanente de la nación al conjunto de sus habitantes e incluso al resto de los estados".

Según Valdés Palacio, el estado es independiente en la medida que tiene facultad "para actuar en el campo internacional sin ningún tipo de subordinación a otro Estado", o lo que es lo mismo, todo aquel que no cumple estas funciones es necesariamente dependiente. Los fines del estado son lograr tanto el bienestar general de la colectividad —por medio del desarrollo económico y social— como la seguridad integral a través de un conjunto de medidas políticas, económicas, psico-sociales y militares que constituyen la Defensa Nacional y que garantizan la existencia del primero.

Posteriormente, el autor pasa a los antecedentes históricos, con ejemplos concretos, sobre la intromisión de EUA en América Latina: la Doctrina Monroe y el Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR), este último firmado como sistema de «seguridad continental» ante la posible «agresión» de tipo inter-

continental y que considera que cualquier ataque es para todos.

El documento expone detalladamente los principales organismos en cuanto a seguridad colectiva de América Latina y que bajo la dirección de los EUA acentúan la dependencia de estos países. Entre ellos encontramos a la Junta Interamericana de Defensa (JID), al Consejo de Defensa Centroamericano (CONDECA), el Pacto de Ayuda Militar (PAM), y a las Conferencias de Comandantes Generales de los Ejércitos de América Latina, los cuales, en mayor o menor grado, tienen como finalidad, extender la ideología militar norteamericana a las fuerzas armadas latinoamericanas, uniformando su instrucción y material bélico a través de escuelas e instituciones que las enajenan cada vez más al servicio de la potencia estadounidense.

El análisis de los datos lleva al general Valdés a concluir en la necesidad de redefinir una nueva política regional para toda América Latina, que rompa progresivamente su situación dependiente. Aun cuando los factores que —según el autor— deben tomarse en cuenta para una política y estrategia conjunta latinoameri-

cana sólo llevarían a una situación un poquito menos asfixiante.

El trabajo es complementado tanto por los comentarios del doctor Antonio Cavalla Rojas —coordinador del área de Estudios de Seguridad Nacional de la Casa de Chile en México—, como por las intervenciones del Coronel Gregorio Selser —que expone sobre la Organización del Atlántico Sur y el Consejo de Defensa Centroamericano—, de Theotónio Dos Santos —sobre el área comprendida por la OTAS y sus posibles derivaciones socio-político-económicas en el esquema de fuerzas continentales latinoamericanas— y la glosa final del Capitán Gerónimo Cardoso Charquero, Oficial del Estado Mayor de la Fuerza Aérea uruguaya, quienes dan así una visión más global del problema.

En conjunto estos trabajos son muy reveladores; se avanza en el conocimiento de los problemas. Sin embargo, habrá que hacer un gran esfuerzo para comprender en toda su magnitud —social, política, económica y, sobre todo humana—, las implicaciones que el militarismo tiene para frenar el proceso revolucionario de nuestros pueblos. ANGELINA GUTIÉRREZ ARRIOLA.

\* Arturo Valdés Palacio, "Los compromisos y la Dependencia Militar", Documento de Trabajo, Seminario Permanente sobre Latinoamérica (SEPLA), México, junio 30 de 1977.